

## **La consolidación de la democracia en los años de la dirección de los socialistas (1982-1996).**

Durante cuatro legislaturas, desde la de 1982 a la de 1996 España estuvo gobernada por el Partido Socialista Obrero Español con un gobierno presidido siempre por Felipe González, secretario general de ese partido. En toda la historia constitucional española desde el siglo XX no se había producido nunca una situación de gobierno de un solo partido durante un periodo tan prolongado. Tampoco tenía precedentes tan larga permanencia en el poder de un partido de la izquierda parlamentaria y de tradición obrerista.

El triunfo del PSOE en las elecciones de octubre de 1982 se produjo fundamentalmente como resultado de una gravísima crisis política, provocada por la dimisión de Suárez, el intento de golpe de Estado y el posterior desmembramiento del Union Centro Democrático, el partido que había pilotado la transición desde 1977 [3, p. 554].

### *Las elecciones de octubre de 1982*

<b>Nº</b>	<b>Partido</b>	<b>%</b>	<b>Congreso de los diputados</b>	<b>Senado</b>
1.	El Partido Socialista Obrero Español (PSOE)	48,40	202	134
2.	Alianza Popular (AP)	26,18	106	54
3.	Unión de Centro Democrático (UCD)	7,14	12	4
4.	Partido Comunista de España (PCE)	4,13	4	-
5.	Convergencia i Unió (CIU)	3,69	12	7
6.	Centro Democrático y Social (CDS)	2,89	2	-
7.	Partido Nacionalista Vasco (PNV)	1,89	8	7
8.	Otros	5,68	4	-

*Fuente:* Martínez Jesús A. (coord.) Historia de España. Siglo XX. 1939-1996. — Madrid : Catedra.Historia. Serie mayor, 2003.

El PSOE ganó las elecciones en cuatro convocatorias sucesivas: en 1982, 1986, 1989 y 1993.

Se puede dividir la dirección de los socialistas en tres etapas. Primera (1982-1986) - la consolidación de los institutos políticos y la normalización económica. Segunda (1986-1993) - el boom económico y el desarrollo del estado del bienestar. La tercera etapa (1993-1996) - que caracteriza profundo económico y la crisis política que ha comenzado después de la pérdida del PSOE de la mayoría absoluta en las Cortes y su derrota que se ha acabado en las elecciones.

La victoria de los socialistas ha abierto la época de la consolidación democrática.

La consolidación política e institucional implicaba, entre otras tareas, la reforma militar, el desarrollo del estado de las autonomías, la resolución del problema de la OTAN y la adhesión a la Comunidad Europea, objetivo este que requería una simultánea modernización de la economía española.

El gobierno de Felipe González emprendió muchas reformas que afectaron prácticamente a todos los ámbitos de la administración.

Sobre algunos de esas. Reformas en la administración fue precisamente en el ejército, la institución en la que permanecían más sectores nostálgicos de la dictadura, donde el gobierno socialista actuó de una manera más decidida, tratando de desactivar los movimientos involucionistas que todavía suponían una amenaza al sistema democrático. Por ejemplo, en 1984 se aprobó la Ley de Defensa Nacional y Organización Militar, en 1985 - Ley de Plantillas de los Ejércitos , el Código Penal Militar y la Ley de Servicio Militar. En 1986 se aprobó Ley Organica de Fuerzas y Cuerpos de Seguridad, en 1992 - Ley Organica sobre Proteccion de la Seguridad Ciudadana. Todas estas reformas supusieron además un duro golpe a la autonomía militar y un paso trascendental en el proceso de sometimiento del ejército al poder civil [2, p. 326].

El gobierno socialista se aprestó a desarrollar un conjunto de reformas en la enseñanza en sus distintos niveles que garantizara el estricto cumplimiento de la Constitución (artículo 27). Por ejemplo, en 1983 se aprobó la Ley de Reforma Universitaria, en 1985 - Ley Organica, Reguladora del Derecho a la Educacion, en 1990 la ley, por que era introducida la segunda enseñanza obligatoria y gratuita.

Sus objetivos básicos eran adecuar la organización y el funcionamiento de la enseñanza a las necesidades de modernización y democratización de la sociedad española [2, p. 329-330].

En la segunda mitad de 80 años el gobierno de Felipe Gonzalez realizaba el programa dirigido a la modernización de la economía. La estabilidad política y las medidas de la liberalidad del mercado interior contribuían al aumento del aflujo de las inversiones extranjeras en el país. Crecía la producción industrial, había el nivel de la inflación .

Los resultados alcanzados en la economía y la esfera social han influido positivamente sobre el nivel de la vida de los españoles, por que el gasto publico del estado en las pensiones, desempleo, educacion, la sanidad y otros se han aumentado.

De 1992 la economía de España ha entrado en el período del estancamiento. Las medidas del gobierno que contenían en el Plan de la convergencia con Europa, no han dado el resultado positivo. En el país crecía el desencanto por las acciones del gobierno [4, p. 116].

A los problemas económicos y sociales ya desencadenados, desempleo, inflación creciente, detención del crecimiento, vinieron a sumarse algunos nuevos fenómenos políticos, como el que pronto se llamó de la «corrupción», que incidirían en esa imagen de un partido en el poder que tenía que practicar una política a la defensiva.

En este periodo en España se estructuraba el sistema de las partidas nacionales y regionales. La estabilidad de esta construcción se basaba en la oposición política e ideológica de dos partidas mayores nacionales - PSOE y AP (en ulterior la Partida Popular). Primera partida presentaba las fuerzas izquierdas (izquierdas centristas), segunda partida presentaba las fuerzas derechas. "Es más izquierdo" del PSOE se encontraban los comunistas. El papel considerable en el país era jugado las partidas de las comunidades Autónomas que defendían los intereses regionales.

*Los resultados de las elecciones.*

Nº	Partido	1982	1986	1989	1993	1996
1.	El Partido Socialista Obrero Español (PSOE)	48,4	44,2	39,5	39,1	37,4
2.	Alianza Popular (AP)	26,2	26,2	25,9	33,4	39
3.	Unión de Centro Democrático (UCD)	7,1	-	-	-	-
4.	Partido Comunista de España (PCE)	4,1	4,7	9,1	9,2	10,4
5.	Convergencia i Unió (CIU)	3,7	5	5	4,9	4,6
6.	Centro Democrático y Social (CDS)	2,9	9,2	7,9	1,7	-
7.	Partido Nacionalista Vasco (PNV)	1,9	1,5	1,2	1,3	1,4
8.	Herri Batasuna (HB)	1	1	1	1	0,7
9.	Esquerra Republicana de Catalunya (ERC)	0,7	-	0,4	1	0,7
	Otros	4	8,2	10	8,4	5,6

*Fuentes: Para 1982* Martínez Jesús A. (coord.) Historia de España. Siglo XX. 1939-1996. — Madrid : Catedra. Historia. Serie mayor, 2003. *Para otros* Политическая история Испании XX века: Учеб. пособие/ Г.И.Волкова, А.В. Деметьев. — М.: Высш. Шк., 2005.

En este periodo continuaba formarse el estado de las autonomías. Durante la primera legislatura, el Partido Socialista dirigió su política autonómica en tres direcciones. En primer lugar, terminar con la aprobación de los estatutos de autonomía que todavía quedaban pendientes (Extremadura, Baleares, Madrid, Castilla y León). En segundo lugar, dotar a las Comunidades Autónomas de los medios humanos, técnicos y financieros para impulsar de una forma real el proceso de autogobierno, respetando en lo fundamental la Ley de Financiación de las Comunidades Autónomas (LOFCA), vigente desde septiembre de 1980. Y, en tercer lugar, desarrollar los traspasos de competencias a las Comunidades Autónomas. Aunque España no se puede considerar como un Estado federal, hay que reconocer que en pocos años ha pasado a ser uno de los países más descentralizados de Europa [2, p. 337].

En ese periodo continua la lucha contra el terrorismo. La política antiterrorista respecto a ETA fue muy similar desde los comienzos de la transición

hasta los años noventa. Tanto los gobiernos de la UCD como los del PSOE aplicaron, si bien con distinto énfasis, dependiendo de las circunstancias, las mismas líneas maestras en su lucha contra el terrorismo etarra, dirigidas fundamentalmente a: 1) buscar la colaboración con Francia para terminar con la extraordinaria permisividad con que las autoridades francesas habían tratado a ETA durante el franquismo, permitiendo que en su suelo tuvieran el «santuario», desde donde organizaban sus acciones en España con total impunidad; 2) aplicar una política de reinserción de los presos etarras que abandonaran la lucha armada e intentar abrir vías de negociación con ETA para lograr cuanto antes la pacificación de Euskadi; 3) continuar con las medidas de represión a través del reforzamiento de la legislación antiterrorista y de la acción de las fuerzas de seguridad del Estado, cuyos mandos fueron mantenidos por el PSOE en 1982 [2, p.339].

El gobierno socialista pasaba una serie de las negociaciones con la ETA, pero sin resultados positivos. Se han reflejado negativamente en el prestigio de la partida socialista las revelaciones judiciales por el asunto del GAL (Grupos Antiterroristas de Liberación). Estos grupos eran creados por algunos dirigentes de los servicios de policía para la destrucción de los miembros de la ETA.

Los factores importantes de la consolidación de la democracia española eran la entrada de España en el OTAN y la Comunidad Europea.

En el comienzo de los años 90 eran abiertos los hechos de la corrupción, los robos, los abusos del poder. En las elecciones en 1996 el PSOE ha sufrido la derrota.

El declive del gobierno socialista tenía, a su vez, algunas manifestaciones: la práctica de una política sin nuevas ideas, sin tomar grandes y graves decisiones que eran precisas, y la pérdida creciente de credibilidad ante la opinión.

La nueva situación hace aflorar los males que se enquistaban en una política a largo plazo basada en la mayoría absoluta y descubre fenómenos, como el de la «corrupción».

En el caso español, la corrupción ha sido atribuida a factores de índole económica, política y cultural, que se combinaron para dar lugar a un fenómeno con ciertas peculiaridades y características propias.

#### Bibliografía.

1. Martínez Jesús A. (coord.) Historia de España. Siglo XX. 1939-1996. — Madrid : Catedra.Historia. Serie mayor, 2003. — 515 p. — ISBN: 84-376-1703-0.
2. Marín José M., Molinero C., Ysas Pere. Historia de España. Historia política 1939-2000. — Madrid:Ediciones Istmo, 2001. — 511 p. — ISBN: 84-7090-319-5.
3. Powell Ch. España en democracia. 1975 – 2000. — Barcelona: Plaza Jané, 2001. — 688 p. — ISBN:84-01-53046-6.
4. Политическая история Испании XX века: Учеб. Пособие / Г. И.Волкова, А.В. Дементьев. — М.: Высш. Шк., 2005. — (XX век. Политическая история мира). — 191 с. — ISBN 5-06-005375 –X.